## I

## **PRESENTACIÓN**

Ulises Schmill Ordóñez

Presidente de la Suprema Corte de Justicia

## **PRESENTACIÓN**

Ignacio L. Vallarta (1830-1893), sin duda uno de los juristas más importantes de nuestro país, a su muerte, dejó en manos de su hijo Alejandro Vallarta Lyon un valioso archivo personal. Este archivo, por demás impresionante, fue formado y ordenado por Vallarta a lo largo de toda su vida. Su hijo elaboró varios índices con ayuda de los cuales se podía acceder a los diferentes documentos.

Gracias a la intervención de Daniel Cosío Villegas, en 1956, este importante acervo documental, y los índices mencionados, fueron adquiridos por el Banco de México.

El archivo ha sido objeto de consulta por parte de algunos especialistas; sin embargo, nunca se había realizado un estudio sistemático de su contenido, debido, primeramente, a su volumen y, en segundo lugar, por su dificultad técnica. Lo único que se conocía eran los índices, los cuales publicó esta Suprema Corte de Justicia en 1990.<sup>1</sup>

Teniendo en cuenta la inapreciable riqueza documental de este archivo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación se fijó el propósito de rescatarlo y, a través de una articulada y sistemática publicación, ponerlos al alcance de todos los estudiosos de nuestras instituciones.

El programa de recuperación y estudio del archivo lo inició esta Suprema Corte de Justicia en 1990. La presente publicación representa la primera etapa de este programa. La motivación fundamental para la publicación de esta obra es que el material seleccionado constituye una fuente invaluable para el conocimiento del Poder Judicial y del juicio de amparo. Cabe señalar, además, que constituyen, también, una fuente importante para el conocimiento de la historia política de nuestro país.

El archivo está conformado, aproximadamente, por treinta y cinco mil setecientas fojas, ordenadas cronológicamente, y cinco mil fojas que no han sido clasificadas. Todo ello ocupa setenta y dos cajas.

La presente obra cuyo título es *Ignacio L. Vallarta*. Archivo Inédito pone a disposición del estudioso y del público en general una selección muy significativa del acervo documental de Ignacio L. Vallarta que había permanecido inédito. Los documentos seleccionados son diversos: discursos, opúsculos, actas, proyectos de ley, votos particulares, alegatos, consultas, exposiciones, informes, dictámenes y otras notas; todos referidos a la actividad de Vallarta como abogado o jurista, o bien, como hombre público: legislador, Secretario de Gobernación, Secretario de Relaciones Exteriores y, especialmente, como Presidente de esta Suprema Corte de Justicia.

Los documentos seleccionados para esta obra, han sido objeto de paciente y meticulosa revisión. Sin duda, este trabajo no está exento de errores; sin embargo, se ha tenido extremo cuidado en revisar y cotejar las transcripciones, con objeto de garantizar el carácter fidedigno de la presente obra.

La reproducción de las fuentes mantiene el siguiente orden:

El Primer volumen, I. Vallarta, hombre y funcionario, además de esta Presentación y de un Estudio preliminar de Manuel González Oropeza, compilador general de la obra, contiene la información biográfica sobre Ignacio L. Vallarta; su epistolario y los documentos relacionados con su labor como Secretario de Gobernación y como Secretario de Relaciones Exteriores.

<sup>1</sup> La Suprema Corte de Justicia a principios del porfirismo 1877-1882. Poder Judicial de la Federación. 1990, pp. 605-904.

El Segundo volumen, II. Vallarta, jurista comprende documentos relacionados con la actividad de Ignacio L. Vallarta como abogado y jurista. Como es sabido, tanto antes de 1867, como después de 1882, Vallarta emite dictámenes y opiniones jurídicas sobre los más variados temas. En este volumen se reproducen algunos de los más importantes.

El Tercer volumen contiene una serie de documentos sobre la actividad parlamentaria de Ignacio L. Vallarta. Su preparación, carisma y recia personalidad llevó a Vallarta a ocupar cargos de elección popular en tres Congresos: el Constituyente de 1856-1857 y los Ordinarios de 1862 y 1869, en los que tuvo una activa participación, principalmente en los debates sobre responsabilidad política y federalismo. Asimismo, el conocimiento jurídico reconocido en Vallarta le ganó, en varias ocasiones, la encomienda de redactar proyectos de ley, no sólo sobre el juicio de amparo, sino sobre extranjería, minería y otras materias.

El Cuarto volumen, IV. Vallarta, Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación contiene documentos que se refieren a la actividad de Vallarta al frente del Poder Judicial de la Federación. Aunque la obra más conocida de Vallarta corresponde a esta etapa de su vida, a través de los Votos que publicó, no se conocen, sin embargo, los alegatos que tuvo que consultar para fundamentarlos ni se conoce el texto de la ejecutoria, ni mucho menos las actas de las discusiones; lo cual se subsana en esta publicación. Toda esta información obra en el "Archivo Vallarta" el cual, en muchos aspectos tiene su contraparte en el Archivo de la Suprema Corte. El volumen contiene también, textos oficiales publicados, a la sazón, por la Suprema Corte de Justicia que recogen los antecedentes de los juicios de amparo en los que participó Ignacio L. Vallarta. Este volumen es el más extenso, por ello se divide en dos tomos.

En la presente obra la Suprema Corte de Justicia de la Nación, rescata 204 legajos de documentos inéditos y poco conocidos que cubren las actividades más importantes de este célebre jurista.

Ulises Schmill Ordóñez

Presidente de la H. Suprema Corte de Justicia de la Nación.